

Kalam di dalam Islam memiliki pengertian ilmu atau seni.²¹ Kalam dalam pengertiannya adalah “perkataan atau percakapan”, dalam pengertian teologis kalam disebut sebagai kata-kata (firman) Tuhan, maka teologi dalam Islam disebut *‘ilmu al-kalam*, karena kaum teolog Islam bersilat dengan kata-kata dalam mempertahankan pendapat dan pendirian masing-masing. Teolog dalam Islam memang diberi nama *mutakallimin*, yaitu ahli debat yang pintar memakai kata-kata. Menurut Amin Abdullah, Teologi adalah ilmu yang membahas tentang keyakinan, yaitu sesuatu yang sangat fundamental dalam kehidupan bergama, yakni suatu ilmu pengetahuan yang paling otoritatif, dimana semua hasil penelitian dan pemikiran harus sesuai dengan alur pemikiran teologis, dan jika terjadi perselisihan, maka pandangan keagamaan yang harus dimenangkan.²²

Perkataan teologi sebenarnya tidak berasal dari khazanah dan tradisi Islam. Teologi merupakan istilah yang diambil dari agama lain, yaitu dari khazanah dan tradisi gereja Kristiani. Namun istilah tersebut sudah umum digunakan sebagaimana pemaknaan di atas. Pendekatan Teologi merupakan bagian yang tak terpisahkan dari kegiatan penelitian agama. Hal ini dilakukan untuk menjawab persoalan apakah agama dapat diteliti. Sementara ahli dan ulama, menurut Noeng Muhadjir, bahwa ilmu dan wahyu itu memiliki otonomi dibidangnya masing-masing. Ekstremitasnya

²¹ Muhammad Abed al-Jabiri, *Nalar Filsafat dan Teologi Islam: Upaya Membentengi Pengetahuan dan Mempertahankan Kebebasan Berkehendak*, terj. Aksin Wijaya, (Yogyakarta: IRCiSoD, 2003), 22

²² Amin Abdullah, *Studi Agama: Normativitas atau Historisitas*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1999), 10.

beralih pada paradigma baru yang memaknai Tuhan dengan berbagai atributnya dalam konteks ke'bumi'an.²⁶

Teologi Islam bisa didekati secara beragam, sebagaimana umat Islam memahaminya dalam jenis dan gaya ilmu kalam. Salah satu di antara yang cenderung antropologis adalah teologi Islam fungsional. Menurut Abdullah Hadziq, teologi Islam yang hanya mempersoalkan keimanan dan kekafiran seseorang adalah konsep teologi mubazir. Idealnya, teologi harus punya nilai guna bagi kehidupan sosial praktis umat yang makin lama makin menantang dan makin kaya masalah.²⁷

Nilai teologis dalam konteks Islam terakumulasi dalam, konsep tauhid. Di mana dalam konsep ini, nilai teologis berfungsi sebagai pandangan dunia (*world view*) yang meliputi seluruh tatanan nilai yang ada dalam Islam. Konsep tauhid pada dasarnya merupakan suatu konsep tentang sistem keyakinan kepada Tuhan, namun tauhid juga sekaligus menjadi nilai dalam Islam.²⁸ Tauhid sebagai esensi nilai teologis berangkat dari kesadaran manusia terhadap eksistensi Tuhan (teologis) sebagai tempat bergantung (Allâh al-Shamad), kesadaran terhadap dirinya sendiri (antropologis) sebagai individu ('abd) dan mandataris Tuhan (khalîfah) yang mengemban amanah Tuhan di bumi serta alam jagad raya (kosmologis) sebagai wadah bagi manusia untuk men-jalankan missi Tuhan tersebut.

²⁶ Alwi Bani Rakhman, "Teologi Sosial - Keniscayaan Keberagaman yang Islami Berbasis Kemanusiaan" *Jurnal ESENSIA* Vol. XIV No. 2 (Oktober 2013), 163.

²⁷ Abdullah Hadziq dalam Amin Syukur, *Teologi Islam Terapan*, (Jakarta: Tiga Serangkai Pustaka Mandiri, 2003), 37.

²⁸ Amrullah Achmad, "Kerangka Dasar Masalah Paradigma Pendidikan Islam," dalam Muslih USA (ed) *Pendidikan Islam di Indonesia Antara Cita dan Fakta* (Jakarta: Tiara Wacana, 1991), 71.

